
إن الحمد نحمده ونستعينو ونستغفره ونعوذ بالله من شرور أنفسنا ومن سيئات أعمالنا من يهده الله فلا مضل لو 
)) يأيها د أن لزمد عبده ورسولو . ومن يُضلل فلا ىادي لو وأشهد أن لا إلو إلا الله وحده لا شريك لو وأشه

)) يا أَي ُّهَا النَّاسُ ات َّقُوا ربََّكُمُ الَّذِي خَلَقَكُمْ  الذين آمنوا اتقوا الله حق تقاتو ولا تموتن إلا وانتم مسلمون ((
هُمَا رجَِالًا كَثِيرًا وَنِسَاءً وَات َّ  هَا زَوْجَهَا وَبَثَّ مِن ْ قُوا اللَّوَ الَّذِي تَسَاءَلُونَ بوِِ وَالَْْرْحَامَ إِنَّ مِنْ نَ فْسٍ وَاحِدَةٍ وَخَلَقَ مِن ْ

)) ياأَي ُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا ات َّقُوا اللَّوَ وَقُولوُا قَ وْلًا سَدِيدًا * يُصْلِحْ لَكُمْ أَعْمَالَكُمْ وَيَ غْفِرْ  اللَّوَ كَانَ عَلَيْكُمْ رقَِيبًا ((
 وَ وَرَسُولَوُ فَ قَدْ فاَزَ فَ وْزاً عَظِيمًا ((لَكُمْ ذُنوُبَكُمْ وَمَنْ يطُِعِ اللَّ 

أما بعد. فإن ختَ الكلام كلام الله وختَ الذدي ىدي لزمد صلى الله عليو وسلم وشر الأمُور لزدثاتها وكل لزدثةٍ 
 بدعة وكل بدعةٍ ضلالة وكل ضلالة في النار.

) الدين النصيحة الدين النصيحة الدين و بعد فمن الدعلوم عندنا جميعاً قول النبي صلى الله عليو وسلم : 
ونحن الدسلمتُ  النصيحة.قالوا لمن يارسول الله ؟ قال : لله ولكتابو ولرسولو ولْئمة المسلمين وعامتهم. (

اليوم من عامة الناس الذين يجب على كل ناصحٍ أن يوجو النصح إليهم وبصورة أخص نحن معشر السلفيتُ الذين 
ىذا العدد الضخم من الدسلمتُ, ويفخرون بأن الله تبارك وتعالى قد فضلهم على كثتَ من  يدثلون جانباً كبتَاً من

الدسلمتُ بأن يسرلذم فهم التوحيد الذي ىو أصل النجاة في الآخرة من العذاب الدقيم ىذا التوحيد الذي درسناهُ 
نا بأنفسنا حينما وقفنا عند ىذه العقيدة وعرفناهُ جيداً وتٖققنا بو عقيدةً ولكتٍ أشعر والأسف يدلأ قلبي بأننا اغتًر 

ولوازمها لشا ىو معلوم من العمل بالكتاب والسُنة وعدم تٖكيم غتَ كتاب الله وسنة نبيو صلى الله عليو وسلم. 
ولقد وقفنا ىذا الدوقف الواجب على كل مسلم من الفهم الصحيح للتوحيد.والعمل تٔا ثبت في الكتاب والسُنة 

.الذي تفرق إلى مذاىب شتى وطرائق قددا على مر ىذه السنتُ الطويلة. لكن يبدو وىذا فيما يتعلق بالفقو
ماكررتو في مناسبات كثتَة أن ىذا العالم الإسلامي تٔا فيو السلفيون أنفسهم قد شغلوا عن ناحيةٍ ىامةٍ من ىذا 

لسلوك والاستقامة في الطريق فكثتٌَ الإسلام الذي تبنيناه فكرياً إسلاماً عاماً شاملًا لكل شؤون الحياة ومن ذلك ا
منا لا يهتم بهذا الجانب من الإسلام وىو تٖستُ السلوك وتٖستُ الأخلاق ونقرأ في كتب السنة الصحيحة قول 

ونقرأ في القرآن  ) إن الرجل ليدرك بحسن خلقو درجةقائم الليل وصائم النهار (النبي صلى الله عليو وسلم 
لإسلامي أن يختلف الدسلمون وخاصة نحن السلفيتُ بتُ أنفسهم لأمورلا توجب الكريم أنو ليس من الخلُق ا

وإن لشا يؤسف حقاً أن  )) ولاتنازعوا فتفشلوا وتذىب ريحكم ((الخلاف والنزاع نقرأ في ذلك قولو تبارك وتعالى 
تى في الدعركة نسمع ليس فقط في البلاد الإسلامية.أن الدسلمتُ يتفرقون إلى طوائف كثتَة وأحزاب عديدة وح

القائمة بينهم وبتُ الكفار الدستحلتُ لبعض الديار كإخواننا مثلاً الأفغانيتُ فكلنا يعلم أننهم الآن في معركة مع 



الشيوعتُ لكن مع الأسف لقد انقسموا إلى طوائف. وما سبب ذلك إلا الإعراض عن بعض ماجاء في الإسلام 
)) ولا تنازعوا فتفشلوا وتذىب ع.الآية السابقة صحيحة في ذلك .من التوجيو إلى الاتفاق ونبذ الشقاق والنزا 

أقول ىذا الإختلاف وىذا النزاع لن يقف عند حدود البلاد البعيدة عنا ولكنو قد وصل إلينا نحن  ريحكم ((
من أنفسنا ونحن السلفيتُ الذين نزعم أننا نتمسك بالكتاب والسنة والسُنةلاننكر فضل الله علينا  تٔا تفضل بو 

ىدايتو لنا على التوحيد وإلى العمل تٔا ثبت في الكتاب والسُنة ولكن أليس من الثابت في الكتاب والسنة أن لا 
نتحاسد وأن لا نتباغض وأن نكون إخواناكما أمرنا الله عزوجل في كتابو ونبيو صلى الله عليو وسلم في سنتو. نعم 

ن نطبق ذلك ونسعى إليو حثيثا.من الدؤسف أن ىناك شيئاً من ذلك لشا عرفناهُ معرفةً ولم نطبقو عملياً وعسى أ
التفرق وشيئاً من التنازع لأسباب تافهة جداً ولذلك فيجب أن نضع نصب أعيننا ما يسمى اليوم بلغة العصر 
الحاضر بالتسامح الديتٍ لكن بالدعتٌ الذي يسمح بو الإسلام التسامح الديتٍ قد تتوسع دائرتو إلى حيث لا 

و الإسلام ولكن نحن نعتٍ التسامح بالدعتٌ الصحيح وذلك لأننا إذا رأينا شخصاً من غتَ السلفيتُ فضلًا يسمح ب
عما إذا كان من السلفيتُ أن لو رأيا خاصاً أو اجتهادا خاصا أو بل رأيناه أخطأ في شيء من تصرفاتو أ، لا نبادر 

) الدين ح الذي ابتدأنا ىذه الكلمة بالحديث إلى نهره ثم إلى مقاطعتو بل يجب علينا أن نسلك طريق النُص
فإن نصحناهُ وتٕاوب معنا فذلك ماينبغي وإن لم يستجيب فليس لنا عليو من  ( ...النصيحة الدين النصيحة 

سبيل ولا يجوز لنا أن ندابره وأن نقاطعو بل علينا أن نظل معو نتابعو بالنصيحة مابتُ الفينة والفينة مابتُ آونة 
يستقيم على الجادة ونحن نلاحظ في كثتَ من جلساتنا الخاصة فضلًا عن غتَىا بأن شخصتُ وأخُرى حتى 

متنازعتُ في مسألة كل واحد يريد أن يجر الدوضوع لصالحو فهو لا يطرحو متجرداً عن أن يكون لو أوعليو كما ىو 
ظهر أنا أني أنا المحق وذاك ىو الدفروض أن يكون الحث للوصول على الحقيقة التى أمر الله تبارك وتعالى وليس لا

الدخطئ ولذلك يجب أن نتذكر في ىذه الدناسبة بعض الآيات وبعض الأحاديث الصحيحة التي ماأظن أن أحداً 
منا تٗفى عليو علماً ولكن تٗفى عليو تطبيقاً وعملاً ولذلك فإني قد استحضرتُ استعانة أو إعانة لذاكرتي 

ريدة التي تفيدنا في ىذا الصدد وتعود بنا إن شاء الله إلى أن نكون يداً الضعيفة ببعض النصوص من الآيات الك
واحدةً وصفا واحداً لا يقُاطع أحدُنا أحداً من إخوانو بل يتابعوُ بالدوعظة والنصيحة فكلنا يعلم قول الله عزوجل : 

التقوى ىنا  رحمون (()) إنما المؤمنون اخوة فأصلحوا بين أخويكم أصلحوا بين أخويكم واتقوا الله لعلكم ت
ىي أمر عام للابتعاد عن كل لسالفةٍ لله عزوجل ولنبيو صلى الله عليو وسلم, ومن ذلك الإتباع لدا أمر الله عزوجل 

فينبغي لزاولة  )) وأصلحوا بين أخويكم ((ونبيو من الذدُى والنور ومنوُ ما قدمو بتُ يدي الأمر بالتقوى 
رة تدل على أن ىُناك يعتٍ شتِء لشا يوحيبفرقة والفرقة ىذه ليست لزصورة الإصلاح بتُ الإخوة إذا مابدر باد



)) إنما المؤمنون أخوة تٔخالفة العقيدة فقط بل وتٔخالفة أحكام الشريعة التي جاء بها الإسلام الكريم فهذه آية 
ارك وتعالى إندا يكون فالرحمة التي نرجوىا جميعا من الله تب فأصلحوا بين أخويكم واتقوا الله لعلكم ترحمون ((

)) وَاعْتَصِمُوابِ حَبْلِ اللَّوِ جَمِيعًا بتقوى الله عزوجل ومن ذلك أن نُصلح بتُ الدختلفتُ كذلك جاء في القرآن 
بنِِعْمَتِوِ إِخْوَاناً وكَُنْتُمْ عَلَى  وَلَا تَ فَرَّقُوا وَاذكُْرُوا نعِْمَتَ اللَّوِ عَلَيْكُمْ إِذْ كُنْتُمْ أَعْدَاءً فأََلَّفَ بَ يْنَ قُ لُوبِكُمْ فأََصْبَحْتُمْ 

هَا كَذَلِكَ يُ بَ يِّنُ اللَّوُ لَكُمْ آياَتوِِ لَعَلَّكُمْ تَ هْتَدُونَ (( . لا شك أن ىذه الآية شَفَا حُفْرَةٍ مِنَ النَّارِ فأَنَْ قَذكَُمْ مِن ْ
)وكَُنْتُمْ عَلَى شَفَا حُفْرَةٍ مِنَ )وجهت إلى أصحاب النبي صلى الله عليو وسلم مباشرة فإنو تعالى خاطبهم بقولو 

هَا (( تٔاذا كان الإنقاذ بلا شك بإرسال النبي صلى الله عليو وسلم إليهم بكتابو الله عزوجل  النَّارِ فأَنَْ قَذكَُمْ مِن ْ
طبة وببيانو عليو الصلاة والسلام ترُى ىل نصيبٌ من ىذه الآية.نحمد الله على أن لنا نصيباً لايُستهان بو في لسا

)) وَاذكُْرُوا نعِْمَتَ اللَّوِ عَلَيْكُمْ إِذْ كُنْتُمْ أَعْدَاءً فأَلََّفَ بَ يْنَ قُ لُوبِكُمْ الله عزوجل في ىذه الآية الكريدة وخاصة في 
هَا (( لذي ألف بيننا وجمعنا ىُنا ما ا فأََصْبَحْتُمْ بنِِعْمَتِوِ إِخْوَاناً وكَُنْتُمْ عَلَى شَفَا حُفْرَةٍ مِنَ النَّارِ فَأَنْ قَذكَُمْ مِن ْ

وىناك؟ إندا ىوالإيدان بوجوب الرجوع إلى الكتاب وإلى السنة والتحاكم إليها دائماً وأبداً فيما إذا بدر أو ظهر 
)) فإن تنازعتم في شيء فردوه إلى ىُناك مايوحي بالاختلاف والافتًاق كما قال تعالى بالآية التي تعرفونها جيداً 

ىذا لشا أنعم الله تبارك وتعالى  تم تؤمنون بالله واليوم الآخر ,ذلك خير وأحسن تأويلاً ((الله والرسول إن كن
)) علينا وامتن بو بقولو عزوجل لساطياً إيانا بعموم النص بينما خاطب الصحابة تٓصوص النص ألا وىو قولو : 

فَ بَ يْنَ قُ لُوبِكُمْ فأََصْبَحْتُمْ بنِِعْمَتِوِ إِخْوَاناً وكَُنْتُمْ عَلَى شَفَا حُفْرَةٍ وَاذكُْرُوا نعِْمَتَ اللَّوِ عَلَيْكُمْ إِذْ كُنْتُمْ أَعْدَاءً فأَلََّ 
هَا (( كنا كما نعيش اليوم أكثر الدسلمتُ وىم مسلمون لكنهم كثتَ منهم إذا لم نقل   مِنَ النَّارِ فأَنَْ قَذكَُمْ مِن ْ

فنحن والحمد لله قد أنقذنا الله  رُىُمْ باِللَّوِ إِلاَّ وَىُمْ مُشْركُِونَ (()) وَمَا يُ ؤْمِنُ أَكْث َ يصدق فيهم قولو تبارك وتعالى 
عزوجل من الشرك بل منكل أنواع الشرك فهذه من أكبر النعم علينا ولكن علينا أن نحقق ت٘ام نعمة الله علينا بأن 

لشا يؤكد أو  اللَّوِ جَمِيعًا وَلَاتَ فَرَّقُوا (( )) وَاعْتَصِمُوا بِحَبْلِ نتفق وأن لا نختلف كما تأمرنا ىذه الآية في مقدمتها 
لشا يكون سبباً للمحافظةِ على وحدة الصف ووحدة الكلمة ولو صدر من ىناك ما يوحي بالخلاف.قلت آنفا 

)) ادعُ إلى سبيل ربك التناصح في دينالله عزوجل لكن ىذه النصيحة يجب أن تكون كما أمر الله عزوجل 
حسنة وجادلهم بالتي ىي أحسن إنّ ربك ىو أعلم بمن ضلّ عن سبيلو وىو أعلم بالحكمة والموعظة ال

ىذا نقرؤه في القرآن دائماً وأبداً لكننا مع  )) ادعُ إلى سبيل ربك بالحكمة والموعظة الحسنة (( بالمهتدين((
ي فضلاً عن غتَىم نادراً الأسف كثتَاً مانخرج عن الآية ولا نطبقها ولا ندعوا إخواننا في الدشرب وفي الدنهج السلف

)) ادعُ إلى سبيل ربك بالحكمة والموعظة مانسلك ىذا السبيل وىذا الطريق الذي أمرنا الله تبارك وتعالى بو 



المجادلة بالتي ىي احسنتتطلب ماقلناهُ آنفاً شيئاً من التسامح شيئاً من  الحسنة وجادلهم بالتي ىي أحسن ((
شيئتُ اثنتُ: الشيء الأول أن نُخطر في بالنا. أن يُخطر كلُ منا في بالو أنوُ لم  التسامح وىذا التسامح يستلزم منا

ينزل عليو الوحي تٔا عندهُ من رأياً فهو لشكن أن يكون الدخطئ وأن يكون الشخص الذي يجادلو ويناقشوُ ىو 
هما كان الواحد منا الدصيب ينبغي لكل منا حينما يناقش صاحبو أن يستحضر ىذه البدىية أننا لسنا معصومتُ م

قد يكون العالم  " قد يوجد في الدفضول مالا يوجد في الفاضل "متعلماً أو عالداً, فكثتَاً مايتحقق قول العلماء 
على خطأ والدتعلم على صواب قد يكون الدتعلم على خطأ والأمي الذي لا يعلم يكون على صواب وىذا 

نياً متلطفاً مع صاحبو في الدناقشة وىذا أدب مأخوذ من القرآن الاستحضار لذذه الحقيقة لشا يجعل الإنسان متأ
الكريم لأن الله عزوجل قد ذكر في كتابو أن النبي صلى الله عليو وسلم كان يخاطب قومو الدشركتُ وشتان بتُ 

الأدب  الدشركتُ في ضلالذم وبتُ النبي صلى الله عليو وسلم وأصحابو في ىُداىم مو ذلك قد أدبو الله عزوجل بهذا
)) وَإِنَّا أَوْ إِيَّاكُمْ لَعَلَى ىُدًى أَوْ فِي ضَلَالٍ مُبِينٍ * قُلْ السامي الذي عبرنا عنو بالتسامح فقال في القرآن الكريم 

ا تَ عْمَلُونَ (( ا أَجْرَ مْنَا وَلَا نُسْأَلُ عَمَّ يتنازل فهذا منتهى التسامح في أثناء الدناقشة وليس فيو أن  لَا تُسْألَُو نَ عَمَّ
الدسلم عن عقيدتو ولكن فيو افتًاض أنّ أحد الفريقتُ على خطأ والأخر على ضلال. من ىذا ىو الفريق ؟ لم 

)) إِنَّكُمْ يحدده ىنا لكنو دائماً وابداً حينما يدعوىم إلى الإيدان ويقول لذم إنهم إن كفروا تٔا جاء بو من عند الله 
في الوقت الذي يفُصح لذم بعقيدتو وتٔصتَىم فيما  صَبُ جَهَنَّمَ أَنْ تُمْ لَهَا وَاردُِونَ ((وَمَا تَ عْبُدُونَ مِنْ دُونِ اللَّوِ حَ 

ىذا خطاب  )) وَإِنَّا أَوْ إِيَّاكُمْ لَعَلَى ىُدًى أَوْ فِي ضَلَالٍ مُبِينٍ ((إذا استمروا تٔخالفو ويقول لذم حينما يجادلذم 
لساطبة أحداً لواحدٍ منا؟ لا شك أنو يحب أن يتواضع لوُ وأن الرسول عليو السلام للمشركتُ فكيف ينبغي أن 

يتسامح معُو وأن لا يحمل عليو حملة شعواء فيتباعد عنوُ كما يتباعد العدو عن عدوه.ىذه الآية ىامة جداً وعلينا 
ا أَجْرَ مْنَا وَلَا نُسْأَلُ  )) وَإِنَّا أَوْ إِيَّاكُمْ لَعَلَى ىُدًى أَوْ فِي ضَلَالٍ مُبِينٍ * قُلْ لَا أن نتذكرىا جيدا.  تُسْألَُو نَ عَمَّ

ا تَ عْمَلُونَ (( وىناك بعض الأحاديث الصحيحة التي أيضاً نحن تْاجة إلى أن نتذكرىا عمليا وليس فقط فكراً  عَمَّ
لا ) لا تقاطعوا ولا تدابروا ولا تباغضوا ولا تحاسدوا وكونوا عباد الله أخوانا و وعلماً وىو قولو عليو السلام 

. لداذا يهجره ) لا يحل لمسلم أن يهجر أخاه فوق ثلاث (. يحل لمسلم أن يهجر أخاه فوق ثلاث (
تباغضاً وتٖاسداً لا لأمر شرعي لا لأنو عصى الله ورسولذلكن أكثر ما يقال أنو عصى الله ورسولو بسوء فهمو 

يعصى الله عزوجل فجاء أحدنا عندي لكن ىو لم يجاىر بالدعصية ولم يعتقد أنّ ىذه معصية ومع ذلك فهو 
وقاطعوُ ىذه الدقاطعة مشروعة ولا شك لكن التقاطع في سبيل اختلاف الأفكار وفي الدفاىيم ىذا من التدابر 

أيضاً ىذه الخليقة أو  ( ...) لا تقاطعوا ولا تدابروا ولا تباغضوا ولا تحاسدوا الدنهي عنوُ في أول ىذا الحديث 



دب بتُ بعض إخواننا السلفيتُ فهناك تٗاصم أحيانا في بعض الدواطن ىل الذي  ىذا الخلق وىو التحاسد لشا
يتولى إلقاء الكلمة أو إلقاء الدرس ىو بكر أو عمر لا أنا أولى لا ذالك أولى ياجماعة اتقوا الله في انفسكم إذا  

ه فليتكلم وأعينوه على كان ىناك إنسان لو شئ من الدعرفة ومن العلم وأراد أن يلُقي مايعلمو بتُ الناس فدعو 
ذلك ولا تنظروا إلى انفسكم تٔنظار الاستعلاء والاستكبار عليو لأنك أنت تنظر أنو دونك في العلم. وقد يعكس 
ىو القضية فيبدأ الشقاق ويبدأ النزاع ويحصل من وراء ذلك ىذه الأمور التي نهى عنها الرسول عليو السلام في ىذا 

لا تدابروا ولا تباغضوا ولا تحاسدوا وكونوا عباد الله اخوانا ولا يحل لمسلم ) لا تقاطعوا و الحديث الصحيح 
ىذا الذجر يجب قطعوُ وإنهاؤه ىذا الحديث في الواقع من رحمة الله عزوجل على  أن يهجر أخاه فوق ثلاث (

ا وحسدىا في عباده لأنو لم يدنع الذجر مطلقاً فقد افسح المجال لبعض النفوس الدريضة أن تشفي غيظها وحقدى
ظرف ثلاثة أيام يكفي الإنسان أن يروي غيظ نفسو بهذه الثلاثة ايام سُُح لو بذلك ولكن إذا جاوزىا فقد 

ارتكب الحرام وكما سيأتي في بعض الأحاديث الصحيحة أنو بذلك أي إذا جاوز الأيام والثلاثة التي سُح لو 
) لا يحل لمسلم الحديث الآخر بعد قولو عليو السلام الشارع فيها بالدقاطعة فهو يستحق دخول النار. جاء في 

أي إذا كان من  أن يهجر أخاه فوق ثلاثيلتقيان فيعرض ىذا ويعرض ىذا وخيرىما الذي يبدأ بالسلام (
الصعب على ىذا الدسلم الذي ىجر أخاه ثلاثة أيام ترخصا ولكنو لم ينس ىذا الوعيد الشديد من النبي صلى الله 

 يحل لو الاستمرار بعد ثلاثة أيام فأقل ماينجو من الذجر والوعيد الدتًتب عليو أن تتحقق الدودة عليو وسلم أنو لا
تهاجرين بعد ثلاثة أيام التي كانا فيها الدتهاجرين فوراً مباشرةً يكفي للخلاص من ىذا الوعيد بأن يبدأ أخاه 

ُ
بتُ الد

ة والزيارة ونحو ذلك وكما قيل أول الغيثُ قطرُ ثم بالسلام وبعد ذلك فالسلام يجر الكلام والكلام يجر الدود
هاجرة 

ُ
ينهمر.فلا اقل من أن يبادر الدسلم أخاه الذي ىجره في ثلاثة أيام بالسلام . وفي ذلك الخلاص من وعيد الد

حقٍ لثلاثة أيام. استمعوا ىذا النص النبوي من النبي صلى الله عليو  وسلم ومافيو من الوعيد لدن يهجر أخاهُ بغتَ 
) فيغفر  -أعطونا شوية ىي بالله  - ) تفُتح ابوابُ الجنةِ يوم الاثنين والخميس (قال صلى الله عليو وسلم 

ىذا نحن نستبشر بو ختَاً لأننا نحن الدُعاة إلى التوحيد ونحن الذين نرفع راية  لكل عبد لايُشرك بالله شيئاً (
نوعٍ من أنواع الشرك فأنا أظن أننا دخلنا الجنة فوراً دون حساب  الدعوة إلى التوحيد وإلى نبذ الإشراك بالله في أي

ولا عذاب وكما يقال اليوم ترانزيت لأننا موحدون لا نشرك بالله شيئاً. ليس الأمر كذلك اسُعوا ىذا الحديث 
لكل ) تفتح ابواب الجنة يوم الاثنين ويوم الخميس فيغفر وعوه وحاولوا أن تتمثلوه في منطلقكم في حياتكم 

عبدٍ لا يشرك بالله شيئاً إلا رجلُ كان بينو وبين أخيو شحناء فيقال انظروا ىذين حتى يصطلحا. انظروا 
يعتٍ اصبروا عليهم لا تغفروا لذم حتى يصطلحا ويعودا  ( ...ىذين حتى يصطلحا. انظروا ىذين حتى يصطلحا 



والخميس فيُغفر لكل عبدٍ لا يشرك بالله شيئاً  ) تفتح أبواب الجنة يوم الاثنين ...أخواناً على سُررٍ متقابلتُ
ثم قال عليو السلام  إلا رجلُ كان بينو وبين  أخيو شحناء فيقال انظروا ىذين. انظروا. ىذين انظروا ىذين (

) ثلاثة لا ترفع صلاتهُم فوق رؤوسهم شيئأً. رجل أم قوما وىم لوُ كارىون.وإمرأة باتت في حديثٍ آخر 
أي متقاطعان متدابران.إذاً أمر الدقاطعة والدهاجرة  وأخوانمتصارمان.وأخوانمتصارمان (وزوجها عيها ساخط 

والدتاركة بدون مبرر شرعي سوى الاختلاف في الرأي ىذا من آثاره السيئة أنّ الصلاة لا ترفع إلى الله ولا تقُبل كما 
ة ىذين الدتصارمتُ لا ترفع إلى الله . فصلا)) إليو يصعد الكلام الطيب والعمل الصالح يرفعوُ ((قال تعالى : 

تعالى ولا تقبل.كثتَامًاتقع الدقاطعة والدصارمة تٔا يخطر ببال الإنسان من الظنون والأوىام تٕاه اخيو السلم. فجاء 
) إياكم وظن ىذا الحديث الأختَ ليحذرنا وينهانا عن أن نظن بالدسلم ظن السوء .فيقول عليو الصلاة والسلام 

ذب الحديث ولا تحسسوا ولا تجسسوا ولا تحاسدوا ولا تباغضوا وكونوا عباد الله أخوانا كما فإن الظن أك
في أول الحديث ينهانا عن الظن بالأخ الدسلم ويعلل ذلك بأنو أكذب الحديث أن  أمركم الله تبارك وتعالى (

ك على ذلك برىان يُجيز لك تقول فلان كذا وفلان كذا وليس عندك على ذلك برىان من الله أولا ثم لو كان عند
أن تظن بأخيك ظن السوء. فلا يجوز لك أَنْ تستغيبو بل عليك أن تبُادر كما قلنا في أول الكلمة ىذه إلى نصحو 

وإرشاده وتوجيو الوجههالتى تراىا أنت مطابقة للشريعة. وكثتَاً مايدفع سوء الظن ىذا الدسلم الدسيء ظنوُ بأخيو 
خالفات التي عطفها الرسول عليو السلام على الدنهي من الظن بالدسلم بقولو ولا الدسلم.إلى ارتكاب ىذه الد

تٕسسوا ولا تٖسسوا التجسس ىو تتبع اخطاء الدسلم بغمزه ولدزه والطعن فيو والتحسس بعض العلماء يقولون 
حيان أن نقيم إنهما تٔعتٌ واحد ولكن الحقيقة أن التحسس لو معتٌ غتَ معتٌ التجسس لأنو لا يصح في بعض الأ

)) اذىبوا فتحسسوا من لفظة التجسس مقام التحسس ففي القرآن الكريم قول يعقوب عليو السلام لنبيو 
فالتحسس ىو تتبع أخبار الشخص والاستماع إلى ذلك فهنا التحسس كأنو في الحديث أخص من  يوسف ((

وحده. فالرسول صلى الله عليو التجسس. التجسس يكون في الختَ ويكون في الشر.أما التجسس ففي الشر 
وسلم في ىذا الحديث ينهي عن الأمرين ينهي عن تتبع أخبار الإنسان وعن التحسس عليو لأن الأمور تٔقاصدىا 
فإذا كان الدقصود من التحسس الوصول إلى الختَ فلا بأس فيو. أما التجسس فليس فيو ختَإطلاقاً. لذلك لا يجوز 

) ولا تحسسوا ديث الدسلم بقصد تتبع الخطأ والعورة وإيقاعو فيما لا يرضاه للمسلم أن يتحسس وأن يستمع لح
ولداذا يحسد الإنسان أخاه السلم ىذا أمرمع الأسف الشديد يكاد يكون مفطوراً في الإنسان أقول  ولا تحاسدوا (

يكون مفطوراً  يكاد لأني لا أعتقد أن الله عزوجل فطر الإنسان على أن يحسد أخاه الدسلم, ولذلك قلت يكاد
لكثرة ما يغلب على الناس من الحسد والحقيقة أن داء الحسد داء عضال وكثتَاً ما يظهر بتُ الأغنياء الغناء الدادي 



الدالي والغناء العلمي فالغتٍ مالًا يُحسد من مثلو والغتٍ علماً يُحسد من مثلو. ثم يكون ذلك سبباً لدخول البغضاء 
) ولا تحسسوا ولا تجسسوا ولا تحاسدوا ولا تباغضوا ل عليو السلامتأديباً بتُ الدتحاسدين فيقول الرسو 

)) واعتصموا بحبل الله جميعا ولا يعتٍ في قولو تعالى  وكونوا عباد الله أخوانا كما أمركم الله تبارك وتعالى (
لتي أشعر أننا تْاجة إلى فهذه كلمة وموعظة نسأل أن ينفعنا الله بها وأن يحقق فينا الإخوة الصادقة  ا تفرقوا ((

تٖقيقها جميعاً. نسأل الله عزوجل أن يعيننا على طاعتو وبكل ماأمر. وسبحانك اللهم وتْمد أشهد أن لا إلو إلا 
 أنت أستغفرك وأتوب إليك.

 بالنسبة لدن تعمد الإفطار في رمضان بغتَ عذرٍ ىل ىناك دليل على إلزامو بالقضاء السائل :
السؤال في ىذا الحدود ليس ىناك ولا يدكنو القضاء وىو آثم إلا أن يتوب إلى الله كتارك لا. إذا كان  الشيخ :

 الصلاة عامداً متعمداً 
 جزاك الله ختَ . السائل :
 وإياك . الشيخ :
وبالنسبة للبول الرذاذ اللي يأتي على الإنسان أحياناً يحتاط لو ولا يستحم ىل ىذا يدخلو في وعيد قولو  السائل :

 ( ...) إنهما يعذبان وما يعذبان بكبير السلام عليو 
 إذا كان كما تقول يحتاط لا يدخل وليس معتٌ ذلك أنو لا يؤمر بأن ينظف ثوبو الشيخ :
 حُكم الصلاة ىنا السائل :
 أخذت الجواب وىو يجب أن ينظف ثوبو مادام يستطيع إلى ذلك سبيلاً . الشيخ :
ى نفسها أو على جنبيها أو على رضيعها ىل تلُزم بالقضاء والكفارة أم الدرضع والحامل التي تٗشى عل السائل :

 تلُزم بالقضاء أم تلُزوم بالكفارة أم لا تلُزم بشيء ؟
 لا بد إن لم تصم فعليها كفارة أي نعم الشيخ :
 سؤال آخر. السائل :
 نعم سُعت متكلماً  الشيخ :
درس الشيخ درس عام ماكان على شخص معتُ  أن ...ىو يقول بالحرف الواحد أن الشيخ مقصد  السائل :

 ...يعتٍ الدرس ماكان خاص كان نصيحة عامة وليس لشخص معتُ 
 طبعاً. الشيخ :
 أنا فهمي واستنتاجي الدقصود أبو العبد. السائل :



 ىو الذي يقول أبو عاصم ىو الذي نريده.أما إذا واحد منكم عنده شيء مافي مانع نبحث وجهة نظره. الشيخ :
 الشيخ الحمد لله صدره واسع وىو والدنا الكبتَ ولازم نضع النقاط على الحروف ئل :السا

الشيخ قال أنو القصة اللي صارت مثلًا تْيث أنو واحد منكم يرد أن يدرس والثاني لا يرد فمثل ىذا  السائل :
 يكون سبب الاختلاف

 قد يكون من أسباب الخلاف صحيح أم غتَ صحيح الشيخ :
 اً قد يكونطبع السائل :
 فإذاً  الشيخ :
 ولكن أرُيد أن أفهم ىل وصلك كلام عن ىذه القضية بالذات السائل :
 شو بهمك أنت ليش تبحث عن قضية صارت شايف الروائح ىذه اللي جاي الآن الشيخ :
 ...ىذا يثتَ  السائل :
 شو بهمك بالقضية القضية شوف أنت شو بصتَ الشيخ :
 الإزعاجخلينا ننقل من ىذا  السائل :
 القضية لدا بدك تثتَىا موضعية شخصية بدىا لرلس قضاء فهل أنت تريد أن تثتَىا قضائيا؟ً الشيخ :
 لا السائل :
 طيب الشيخ :
 بس أنا اللي حبيت أقولو يعتٍ أنو إذا كان نفس القصة واصلة بتكون واصلة خطأ بناءاً على ىذا الكلام السائل :
 ب بضرك أنت الدوعظة ؟ياأخي إن كان خطأ أو صوا الشيخ :
 لا مابضرني السائل :
ولذلك نحن ما أثرنا قضية بعينها وذاتها  ...فإذا لدا بدك تصحح نحن نعرف وما آفة الأخبار إلا رواتها  الشيخ :

وشخصها لأنو حينما نريد أن ندخل في ىذا الدوضوع لا بد أن أسُع من زيد ثم بكر. ثم نقابل أقوال بعض قضاء 
 الأسف مافي داعي . يعتٍ قضاء مع

بالنسبة للمرأة إذا كان لبسها حالياً متكامل من ناحية الشرع وحاطة على رأسها إيشارب وكل شيء  السائل :
وزوجها يريد يلبسها خمار ىي بتقول حالياً ما منتشر الآن ىذا الشيء حتى ألبسو يوجد بعض النساء وزوجها 

 مُصر فالسؤال فهل عليها أن تطيعو ؟
 يأمرىا بطاعة الله أم بالدعصية ؟ الشيخ :



 طبعاً طاعة الله السائل :
 كيف ؟  الشيخ :
 لبس الخمار من طاعة الله السائل :
 إذاً أنت تقصد بالإيشارب غتَ الخمار الشيخ :
 طبعاً الإيشارب تلبسو حالياً ما تلبس اللباس الكامل طبعاً الخمار تغطية الوجو السائل :
 ال يجب أن توضح سؤالك أنت بتقول أن ىذه الدرأة تضع الإيشاربلا ياأخي على كل ح الشيخ :
 نعم السائل :
طيب شو الفرق عندك بتُ الخمار والإيشارب ىي تلبس الإيشارب وتأبى من زوجها أن تلبس الخمار  الشيخ :

 مش ىيك
 نعم السائل :
 شو الفرق عندك بتُ الإيشارب والخمار الشيخ :
 عرىا أما وجها بائن أما الخمار بكون الوجو متداريالإيشارب مستً على ش السائل :
)) وليضربن بخمرىنّ الخمار أخي أنت لسطئ . الخمار لا يعتٍ ستً الوجو الخمار كما في القرآن الكريم  الشيخ :

مش على وجوىن على جيوبهن والجيب ىو ىذا فتحة القميص فهي بتلف الخمار على رأسها  على جيوبهن ((
تعملها نحن وبتًميها على صدرىا حتى لا يظهر شيء من صدرىا. الخمار لا يعتٍ تغطية الوجو مثل الحطة يلي مس

حتى يستعملوا  ...إلا إذا أراد الإنسان سواء كان رجل أو امرأة فنحن نرى بعض الأعراض في أيام الحر الشديد 
للخمار تفستَاً خطأ بأنو  يغطي  حرارة الشمس. الخمار لغةً ىو غطاء الرأس فإذا أنا أستطيع أن أفهم من تفستَك

 الوجو. أفهم من سؤالك أن ىذا الزوج يأمر زوجتو بأن تغطي وجهها ىكذا تريد ؟
 نعم السائل :
آه لا شك أن ىذا أمر من الزوج ليس بالدعصية وإندا بالطاعة وإن كان ىذا الستً للوجو ليس فرضاً وإندا  الشيخ :

زوجتو بأمر مُباح فلم تطعو فهي عاصية,فهي عاصة. فكيف وىو  ىو مرغوب فيو مستحب. لكن لو الزوج أمر
 يأمرىا بطاعة الله عزوجل وتٔا ىو الأفضل عند العلماء جميعاً ألا وىو ستً الوجو. فيجب عليها تستًوجهها

 جزاك الله عنا كل ختَ السائل :
 وإياك . الشيخ :

تفستَ أن يكون ىذا مغطي الصدر فهل ىذا ال )) يضربن بخمرىن على جيوبهن ((سائل آخر : بنفس الدسألة 



 الإيشارب بهذا الشكل بدون مايكون على الصدر يجزئ .
 ىنا يعود البحث ىل الخمار يعتٍ مقصود بذاتو أم أي شيء ستً ما يستًه الخمار ماشي الحال الشيخ :
 نعم السائل :
يؤدي وظيفة الخمار وأنا في اعتقادي  وكذلك الجلباب يقال فيو ما يقال في الخمار فالإيشارب إذا كان الشيخ :

ليس كذلك. لأنو في كثتَ من الأحيان الإيشارتٔا ىو عاض على الرأس بتحرك بتزحزح بينما الخمار الذي يلُف 
على العنق وعلى الرأس يصبح قطعة واحدة بالنسبة للراس فلا يؤدي الإيشارب وظيفة الخمار بواقع اليوم يعتٍ مع 

الجلباب وىو البانطو الطويل أيضا لا يؤدي وظيفة الجلباب الشرعي إما لأنو قصتَ وإما لأنو أنو ما يسمونو اليوم ب
ضيق وإما لأنو يحجم وىكذا فلا بد من أن يكون الثوب الذي تستًبو الدرأة بدنها واسعاً وصفيقاً ولا يشف كما 

 مار.ىو مذكور في حجاب الدرأة الدسلمة. خلاصة القول الإيشارب لا يؤدي وظيفة الخ
 الدرأة مكشوفة القدمتُ ماحكم صلاتها ؟ السائل :
أنا أرى أنو لا بد أن تستً أن تلبس قميصاً سابغاً لظهور قدميها لثبوت ذلك عن بعض أمهات الدؤمنتُ.  الشيخ :

 لكن إذا ظهر باطن قدمها وىي ساجدة مثلا فلا بأس من ذلك
 أما ظاىر القدم؟ السائل :
 فلا بد من الستً الشيخ :
 وإن تعمدت الكشف ىل تبطل الصلاة السائل :
 )) لا يقبل الله الصلاة حائضٍ إلا بخمار ((إذا تعمدت فالصلاة غتَ مقبولة.  الشيخ :
 الجراب ىل يكفي لستً القدمتُ ؟ السائل :
لا يكفي لأنو داخل في نفس الشرط السابق لا يشف ولا يصف. فهو إن لم يشق فهو يصفُ. يالله  الشيخ :

 اتفضلو 
 في ناس مابهمو أن يسقط من الطعام السائل :
 الإسقاط ؟  الشيخ :
 ... السائل :
 ىذا برأي لا بد منوُ لكن كانك تعمل من إباطو يعتٍ الشيخ :
 نحاول جهدنا السائل :
 نعم نحاول جهدنا  الشيخ :



 الآن يتناولون الشيخ والطلبة وجبة طعام 
 ...استعار  الرسول صلى الله عليو وسلم كان قد الشيخ :
رجل كان في معصية الله ولو أموال كثتَة ثم تاب إلى الله بعد سنوات، فهل يلزم بدفع زكاة السنوات  السائل :
 الداضية ؟
 نعم يلزم الشيخ :
 وإن كانت كثتَة ...لا بد  السائل :
 ...وإن كانت أموالا أكثر تكون الزكاة  الشيخ :

 ىو حاجج ملتزم بالصلاة لكن مشغل عنده بناتأبو ليلي : واحد فاتح لزل تٕاري طبعاً 
 الله يحفظو الشيخ :

 أبو ليلي : طبعاً ىذا لا يجوز إيش حكم ىذا الرجل ؟
 يطلقهم بالثلاثة الشيخ :

 أبو ليلي : وإذا ماطلقهم ما اراد ؟ .
 يكون عاصيا الشيخ :

 أبو ليلي : يكون عاصيا طيب .
ضنا اردنا ننصح بعض البنات بلبسهم أو بالصلاة جائز. يعتٍ مثلًا أبو ليلى : نحن عندنا لزلات تٕارية لو افتً 

بتفوت بنت عندنا بالمحل ولباسهم مش من الكاسيات العاريات وىن مابنزعجوا من الكلام أو النصيحة ىل يجوز 
 أن أجلس معها و أنصحها ؟

 وحدك؟ الشيخ :
 ...أبو ليلي : 

 بقول لك لا الشيخ :
 وحدي في المحل والناس داخلتُ طالعتُ أبو ليلي : طيب أنا موجود

 لا نحن بنخاف عليك  الشيخ :
 أبو ليلي : لا يدكن ىذا بإذن الله

 ...الحلبي : تقول مش لشكن 
 أبو ليلى : يعتٍ أنا دائماً بإذن الله في صراع بيننا وبتُ الشيطان ودائماً دائماً قاضتُ على الشيطان



 ...أنت فيك البركة  الشيخ :
 بضحك الطلبة ...وز تغمزك غمرة وحدة تهوي بها تّ الشيخ :

 أبو ليلي : بإذن الله لا بإذن الله
 الحلبي : أنت أخذت الجواب وخلاص 

 أبو ليلي : حتى لو فرضنا موجود موظف في المحل لكنو يتكرر يدخل ويخرج وبعدين عنا زبائن بدخلو أو تٓرجوا
 يكون عون لك على طاعة الله . لازم يكون واحد صالح وقرينك من الجن. حتى الشيخ :

 أبو ليلي : بالنسبة للعنة ياشيخ كلما رأينا طبعاً من النساء الكاسيات العاريات لشكن نلعنهم أو لا يجوز
 لو كان الذكر الصوفي مشروعاً ىو الله الله الله الله بتقول لا الشيخ :

 أبو ليلي : لا 
إلى  ...اللي بسموه الذكر بالاسم الدفرد وىو الله الله الله الله  نحن ننكر الذكر الصوفي ...مافهم عليَّ  الشيخ :

 آخره. لو كان مشروعاً ننكره عليهم .
 أبو ليلي : لا. طبعا

 طيب فإذا جاء ذكر مشروع بلفظ لعنة الله عليك لعنة الله عليك لعنة الله عليك. بننكر الشيخ :
 أبو ليلي : لا

الذكر الصوفي فما بالك مابتُ آونة وأخُرى تشوف واحده متبرجة  ىذا لو كان ىيك بالاتصال مثل الشيخ :
 وتقول لذا لعنة الله عليك مافيها تكرار وما فيها إشكال 

 أبو ليلي : أحيانا لشكن تلفت النظر فأنت تلفت وجهك لدكان ثاني وبتلعنها
 سمعها ؟أنت كأنو سؤالك مش واضح أنت بتقصد ىل يجوز لعنها تْيث نسمعها أم لا ن الشيخ :

 أبو ليلي : لا مانسمعها
 طيب إذا شو الإشكال قول سبحان الله سبحان الله سبحان الله لعنة الله عليك لعنة الله عليك الشيخ :

 سائل آخر : في نفس الدوضوع جاء في الحديث صيغة الأمر فالعنوىن فهل ىذا يدل على الوجوب؟
ىنا ترد قاعدة وىي أن الأمر إذا كان  ...لكن  لعونات () فالعنوىن فإنهن مطبعاً يدل على الوجوب  الشيخ :

) لا تكونوا لعانين ، فاللعانون لا يكون شهداء يوم القيامة للنهي فلا يفيد الوجوب. واللعن كقاعدة منهي عنو 
يكن فما دام أن الأصل في اللعن النهي ثم جاء الأمر بو في مكان ما فمعتٌ ذلك لا يفُيد الوجوب إندا الجواز ول (

 الأمر كذلك.



 يعتٍ لا يشتًط ىذا في الحديث السائل :
 لا ىذا يؤخذ من عموم النصوص الشيخ :
فالعنوىن ليس للوجوب وإندا للجواز وللتأديب مع الأسف أما تأديب الدلعون مباشرة إذا كان من الدمكن  الشيخ :

  مثل ذلكإسُاعوُ أو تأدب النفس لكي تكون على حذر من الوقوع في نفسو في أىلو في
 يعتٍ لشكن إسُاعها السائل :
 أنا قلت لك ىذا في المجتمع الإسلامي لشكن ولرتمعاتنا اليوم لا يدكن الشيخ :
 يعتٍ لا نُسمعها اللعنة السائل :
إذا كنت بتًيد من جيب لك صورة خيالية بتعجبك إذا كنت ماشي في الصحراء ورأيت امرأة متبرجة  الشيخ :

 ) الْخوة يضحكون (لعنة الله عليك وأنت وأنت مش معروف من أنت وأنت متلثم بتقول لذا
 بصتَ مرات نكون راكبتُ في السيارة وىي ت٘شي على الأرض فنلعنها وندشي السائل :
 ) يضحك الْخوة الطلبة (ىذا جُبن  السائل :
 ...لشكن ولشكن يقع وراء شيء فتأخذ رقم السيارة مثلاً  الشيخ :
ارى واليهود لو لعناىم, يعتٍ مثلاً بزعل أنا من ابتٍ فبقول لو الله يلعن النصارى واليهود. بالنسبة للنص السائل :

 ىل ىذا جائز ؟
 لا بهذا الدسألة ىو لعن الكفار جائز لكن بهذه الدسألة لا يجوز  الشيخ :

 أبو ليلي : ىو طبعاً مافي أحكي لو شيء فيعتٍ إما بلعن الشيطان أم بلعن النصارى واليهود
" أعوذ بالله من لا لا تلعن الشيطان ولا اليهود خاصة لعن الشيطان بنبسط منك إذا لعنتو وإندا تقول  شيخ :ال

 الشيطان الرجيم "
 الله أكبر . السائل :
) تدور رحى الإسلام لخمسٍ وثلاثين أو سؤال عن معتٌ الحديث : وعن عبد الله بن مسعود مرفوعاً  السائل :

وثلاثين فإن يهلكوا فسبيل من ىلك وإن يقم لهم دينهم يقم لهم سبعين عاماً قلت  لستٍ وثلاثين أو لسبعٍ 
 رواه أبو داود. أمن بقي أو من مضى؟ قال مما مضى (

 لشا بقي أو لشا مضى الشيخ :
 نعم السائل :

 الحلبي : صحيح



 لكن أنا أشكل عليَّ اللفظ الآن كيف لشا مضى. الشيخ :
 ن صدقاً وإن كذباً فما اعتذارك من قولٍ إذا قيل ىم جماعة فوضويتُ بقولوا عن السلفيتُ إ الشيخ :

 يضحك الطلبة 
 بقول في منو السائل :
 نعم الشيخ :
 في منوُ  السائل :
في منو آه ومن الفوضى ثلاثة أربعة تْكوا وىم إذا كانوا بآمنوا بشيخهم إيدان الصوفية بشيخهم كنا  الشيخ :

 سة ستة على عدد السائلتُ. شايف لكن مابآمنوا ىذا الإيدان الحمد للهبتقول و الله لو اذان أربعة خم
 ...على كل حال ياشيخ أنا برئ لأنو أنا ىذه الأسئلة البسيطة من وقت ماجئنا  السائل :
يا أخوانا احرصوا على أن تكونوا نظاميتُ أكثر من غتَكم لأنو دعوتكم الحق وكافية أن  ...ما عدلتها  الشيخ :
و حق فما بالكم إذا انضم إليها ماليس تْق فحافظوا على النظام وترك الفوضى فإذا واحد يريد أن تظهر لأن

يسأل إن شاف غتَه ساكت فليحركها فيسال أما اثنان ثلاثة يندفعوا بسؤال واحد خطأ وإذا كان ىو شاعر ىو 
 شارة. إن شاء الله .أنو ما شاء الله في حماس السؤال وطلب العلم فإذاً بالإشارة والحر تكفيو الإ

 


